
 

代表質問通告内容一覧【平成３１年３月定例会：２月２７日（水）】 

 

№１/８ 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

市民ネット 

諫 早 

 

北島 守幸 

１ 

輝くひとづくり 

（１）健やかなひとづくり 

  既存の学童クラブにおいて、学童側から喫緊の要望がある施設の整備充実は次

年度中に可能か 

 

（２）こころ豊かなひとづくり 

  ア （仮称）久山港スポーツ施設の整備には熱い眼差しがある。工事の進捗を問う。 

  イ 「平和都市諫早宣言」の理念の浸透を図り、次世代にアピールできる講話や「平

和のつどい」の一層の充実を望むが、新規の企画があるのか 

２ 

活力あるしごとづくり 

（１）活力あふれる商工業の振興と雇用の創出 

ア 高校卒業者に対して地元企業説明会等取り組みの継続を図ることは大いに大

事。地元に留める努力と職場定着への体制づくりを行政としても取り組むべきで

はないか。 

イ 中小企業者等への融資限度額の引き上げ及び必要に応じた制度の見直しとあ

るが、具体策は 

 

（２）地域資源を活かした観光・物産 

 ア 新野球場は集客力に絶大なものがある。サブグラウンドの早期完成と併せて人

的体制整備は充分か｡また、ナイター施設は整備されるのか。 

   イ  私立高校との連携によっては、稼働率は絶大。よって、商工観光課とスポーツ

振興課の密な連携が必要であると思うがどうか。 

 

 

 



 

№２/８ 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

爽 改 

いさはや 

 

島田 和憲 

１ 

市政運営についての所信 

「諫早駅周辺整備事業」の推進とその効果を中心市街地へつなぐ動線について 

  平成 34 年春の新幹線開業に向け事業は着実に推進しているが、本効果を活かした

「第２期諫早市中心市街地活性化基本計画」の目標実現に向けた取り組みについて問

う 

２ 

輝くひとづくり 

（１）健やかなひとづくり 

ア 「諫早市子ども・子育て支援事業計画」について、 さらなる子育て支援に向

け、次期計画策定に取り組むこととしているが、現計画期間における実績につい

て問う 

イ 「幼児教育・保育の無償化」について、本年 10 月の実施をめざし準備が進め

られている中で、事務負担増も懸念されるが、その対応について問う 

 

（２）こころ豊かなひとづくり 

ア （仮称）久山港スポーツ施設の整備効果を高めるための道路環境整備について

問う 

イ スポーツ・レクリエーションの振興について問う 

３ 

活力あるしごとづくり 

（１）地域資源を活かした観光・物産 

ア （仮称）久山港スポーツ施設、ボート練習場をはじめとする、本市の多様なス

ポーツ施設の情報発信等の取り組みについて問う 

イ Ｖ・ファーレン長崎の支援における施設の今後の取り扱いについて問う 

 

 



 

№３/８ 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

新生クラブ 

 

大久保正博 

１ 

市政運営についての所信 

九州新幹線西九州ルートは、新鳥栖－武雄温泉間について乗換方式が長期化するこ

となく、全線フル規格による整備実現等につき国等関係機関に働きかけるとのことで

あるが、佐賀県の追加負担金問題の解決なしではフル規格実現は難しく、責任ある国

の対応を求める以外、方法はないと考える。問題解決への道筋等見解を問う。 

２ 

活力あるしごとづくり 

 地域資源を活かした観光・物産 

  「道の駅」については、国道251号沿いの直売所を活かした形での可能性などにつ

いて調査を実施とあるが、今後の「道の駅」構想について、具体的内容等を問う 

３ 

魅力あるまちづくり 

（１）安全なまちづくり 

本明川ダム建設事業について、昨今の集中豪雨等に対応するため、早期の完成

が望まれている。事業の進捗状況と、国が掲げる国土強靭化対策の事業に関連付

けができないか見解を問う。 

 

（２）安心なまちづくり 

    地域包括ケアシステム構築に向けてソフト面とハード面から高齢者支援の施

策を推進とあるが、今後、増え続けていく医療・介護等の費用、介護人材の不足

がさらに深刻化すると思われる。地域包括ケアシステム構築の取り組み状況、今

後の課題を問う。 

 

 

 



 

 

№４/８ 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

新風クラブ 

 

並川 和則 

１ 

魅力あるまちづくり 

（１）快適なまちづくり 

ア 「西部地域において、自然環境の保全とともにウォーキングコース等の研究を

進める」とあるが、現在どのくらい研究が進んでいるのか 

イ 多良街道は佐賀県太良町との連携事業で進めているが、大村市と連携整備する

など考えてはどうか 

ウ 「定住化を図るための土地利用の促進については、更なる規制緩和を実施」と

あるが、平成２７年度から平成２９年度までの３年間で、１１２戸程度しか建築

許可をしていないので、さほど住宅は増えていない。平成３１年度の新築戸数の

数値目標はあるのか。 

 



 

№５/８ 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

公 明 党 

 

山口喜久雄 

１ 

輝くひとづくり 

（１）健やかなひとづくり 

ア 子ども・子育て支援事業計画は次期計画の策定に向けて取り組むとあるが、策

定に向けての基本的な考え方及び新たに取り組む事業等考えているものがないの

か 

  イ （仮称）子ども・子育て総合センターの整備促進とあるが、どのようなコンセ

プトでどのような機能をもたせようとしているのか、また、その中で産後ケアに

ついても取り組む考えがあるのか 

  ウ 全市立小中学校の普通教室等へのエアコン設置については年末までの完了を

目指すとあるが、他自治体においても同様の取り組みを行っている中で間に合う

のか 

 

（２）こころ豊かなひとづくり 

ア 新しいテニス場を県立総合運動公園内に整備することとし、実施設計に着手と

あるが、壁打ちの施設が整備されるかも含め、施設の内容について考えを問う 

イ （仮称）文芸・音楽ホールについては、基本設計及び実施設計に着手とあるが、

その概要と完成予定時期を問う 

２ 

魅力あるまちづくり 

（１）安心なまちづくり 

ア 「障害者・障害児福祉計画」に基づき、「共に支え合う地域社会の実現」に向

けた取り組みを進めるとあるが、具体的にはどのように進めていくのか、また、

新たに取り組む事業があるのか 

イ 「手話言語条例」についての理念に基づき、手話出前講座を実施し、手話への   

理解の促進及び手話の普及を図るとあるが、具体的にはどのように進めるのか、

財政的裏付けも含めて問う 

 

（２）快適なまちづくり 

ア 「市道上宇戸橋公園線」の拡幅整備について、その進捗状況と夕涼みのスペー  

スの設置など本明川との連携は考えていないのか。また、歩道の本明川方向への

拡幅、木質チップの採用や、沿道に街路樹植栽などの考えはないか。 

イ 中心市街地の活性化を図る「栄町東西街区市街地再開発事業」を引き続き支援   

とあるが、各フロアの現状と市民にとって魅力ある事業となっているのかを問う 

 



 

№６/８ 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

明政クラブ 

 

村川 喜信 

１ 

輝くひとづくり 

（１）健やかなひとづくり 

  ア 「子ども・子育て支援事業計画」の次期計画の策定で新たな取り組みを考えて

いるか 

  イ 学童クラブ等の運営に関して、新たな支援はあるのか 

  ウ 「こども準夜診療センター」の運営について、開始時間を早める考えはないの

か 

  

２ 

活力あるしごとづくり 

（１）地域特性を活かした農林水産業 

  ア 地域の特性をどのように把握し、活かそうとしているのか。また、その取り組

みは。 

イ 水産業における後継者育成をどのように考えているか 

ウ 有害鳥獣被害対策の現時点での問題をどのように認識しているか 

 

（２）活力あふれる商工業の振興と雇用の創出 

    南諫早産業団地に関連する道路整備の必要性と状況及び構想は 

 

（３）地域資源を活かした観光・物産 

    野球場やボート練習場等を活用して誘致とあるが、どのような考えか。また、

その具体策は。 

３ 

魅力あるまちづくり 

（１）快適なまちづくり 

  ア 有喜・松里地区の漁業集落排水事業の来年度末の確実な供用開始につなげる取

り組みは 

  イ 中小企業への支援はどのようなことを考えているか 

 

 



 

№７/８ 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

結 の 会 

 

松尾 義光 

 

１ 

市政運営についての所信 

特に地域における少子高齢化・人口減少対策は最優先で取り組む課題である。所

信の中に「自立できる都市」に進化させたいと述べてあるが、都市の発展に伴なう

地域対策には、どのような施策を考えているのか。 

２ 

活力あるしごとづくり 

（１）地域資源を活かした観光・物産 

ア 野球場やボート練習場等を活用してスポーツ・コンベンション等の誘致を推

進と述べてあるが、現在の利用状況と、見込まれる利用団体や推移をどう分析

して対処しようと考えているのか 

イ Ｖ・ファーレン長崎を支援するホームタウン事業を継続して実施と述べてあ

るが、一連の報道による紙面だけ見ると内容は諫早市や市民の努力の甲斐もな

く腑に落ちない内容に感じた。市民にも納得できるように、実際の協議の内容

を伺う。 

３ 

魅力あるまちづくり 

（１）快適なまちづくり 

ア 多良見クリーンセンターは平成３３年度までに解体とあるが、その後の跡地

利用計画は 

イ 「定住化を図るための土地利用の促進については、更なる規制緩和を実施す

る」と述べてあるが、平成 29 年１２月定例会で提案した敷地面積の緩和など

検討されたのか実施の内容を問う 

 

 



 

№８/８ 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

日本共産党 

 

西田 京子 

１ 

市政運営についての所信 

（１）少子高齢化及び人口減少対策について 

ア これまでの少子高齢化対策の成果と課題を問う 

イ これまでの人口減少対策の成果と課題を問う 

ウ 今後どのような施策をし、人口減少対策に取り組むのか具体的に問う。   

また、どういう目標を持って取り組むのか。 

 

（２）九州新幹線西九州ルートについて 

  ア ２０２２年度、暫定開業予定のリレー方式について費用対効果を問う 

  イ 長崎本線や路線バスの維持など地域交通の充実にこそ予算を回すべきであ

る。九州新幹線西九州ルートの事業凍結を求め見解を問う。 

 

（３）国営諫早湾干拓事業について 

  ア 干拓農地、営農者の現状について問う 

  イ 現在、営農者からも開門を求める声が上がっていることについてどのように

思うか考えを伺う 

２ 

輝くひとづくり 

（１）健やかなひとづくり 

ア 「子ども・子育て支援事業計画」とあるが、子どもの貧困が大きな社会問題

となっている今日、子育て支援を考える前提として子どもの実態をつかむ必要

がある。諫早市の子どもの貧困率はいくらか。 

イ 諫早市教育振興基本計画には安全安心な学校給食の充実と謳われている。子   

どもの貧困が深刻化しているなか、給食費補助が広がっているが、諫早市でも   

給食費無償などの考えはないか見解を問う。 

ウ 子育て支援として子ども医療費の現物給付は人口減少対策にも有効である

と考えるが市長の見解を求める 

エ 幼児教育・保育の無償化について問う 

３ 

魅力あるまちづくり 

（１）安心なまちづくり 

ア 高齢化が進み、高齢者支援は喫緊の課題である。毎日の生活で困っているこ

との１つにゴミ出しが上げられる。ゴミ集積所まで持っていけないゴミを収集

する方法はないのか。高齢者が安心して住み続けられる諫早市を目指して解決

策はないのか、市長の考えを問う。 

イ 定期的に診療を必要とする障がい者からは医療費の現物給付を求める声が

上がっている。安心して医療が受けられる医療費の現物給付を求め見解を問

う。 

計 ８人 

 


